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DURANGO, DGO. 
Un Durango más seguro,

dignificar las condiciones
laborales de los policías y
equiparlos es una meta del
Gobierno Municipal, aseveró Toño
Ochoa al celebrar el Día del Policía
Preventivo con la corporación.

Reconoció a los elementos por la
labor de prevención que realizan
y que coloca a Durango como una
de las ciudades más seguras del
país. Garantizó que además de
equipamiento buscará su acceso
a derechos como créditos de
vivienda. 

En el festejo, Bonifacio Herrera
Rivera, secretario del
Ayuntamiento, anunció que por
instrucción de Toño Ochoa
próximamente habrá asignación
de grados que se reflejará,
además, en un incremento
salarial.

“Es un gran aliciente para seguir
dando nuestro mejor esfuerzo",
coincidieron el agente Alberto
Bermúdez, al igual que Olga
García, policía homenajeada por
el Municipio y la Canacope, por su
trabajo en el Centro Histórico.
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DURANGO, DGO. 
Este 2023, nos vamos a enfocar

en darle buenos resultados a
nuestra gente, aseguró el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al encabezar la primera
reunión de planeación del año,
donde refrendó su compromiso
de seguir trabajando en unidad y
coordinación con el Gobierno

Municipal de Toño Ochoa
Rodríguez para el bienestar de los
duranguenses. 

Este año la prioridad serán
nuestras familias, trabajaremos
todos los días para afrontar los
retos y aprovechar las
oportunidades, para que Durango
tenga la esperanza de un nuevo
comienzo, reiteró el Mandatario
Estatal al enviar en compañía del

Alcalde Capitalino, un mensaje de
Feliz Año Nuevo a todas las
familias.

“Juntos vamos a cumplir todos
los compromisos y este 2023, va
a ser un buen año para todos”,
expresó el Gobernador al reunirse
con titulares de dependencias
estatales y municipales,  donde
instruyó el trabajo a realizar
desde este primer mes y adelantó

que se llevarán a cabo reuniones
constantes para definir una
planeación estratégica que
permita el desarrollo y el
bienestar de los duranguenses.

Por su parte, el alcalde Antonio
Ochoa agradeció el apoyo que
siempre ha tenido por parte del
Gobierno de Esteban, que ha
permitido atender las
necesidades de las y los

duranguenses, por eso, indicó
que seguirá haciendo equipo con
todas las áreas de ambos
gobiernos para lograr la grandeza
de nuestra entidad.

Esteban y Toño, reiteraron su
compromiso para juntos,
impulsar políticas públicas que
mejoren la calidad de vida de los
más necesitados y quienes viven
en situación vulnerable.

Vienen más resultados en 2023; Esteban
y Toño seguirán uniendo esfuerzos 



Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 

Después que en la pasada
administración estatal la Secretaría de
Turismo absorbió el museo interactivo
Bebeleche, la titular de la dependencia
Elisa Haro, informó que este lugar
nuevamente se convirtió en un ente
público descentralizado.

Con ello se busca darle mayor libertad
para hacerse de recursos y que lo que
ingresa por taquilla se pueda invertir en
el propio museo.

Apuntó que aún hay áreas de este
espacio que no están en funcionamiento
debido a que no ha habido recursos para
su rehabilitación, sin embargo el
gobernador del estado ha dado la
instrucción de empezar a cuantificar lo
necesario para echar andar todas las
salas.

Apuntó que se está innovando con
talleres para que los niños encuentren
nuevos atractivos, además hay actividad
para adultos mayores, la idea es ampliar
la atención a las personas de todas las

edades.
Destacó que el presupuesto 2023 trae

presupuestos para rehabilitar los espacios
públicos, lo que es necesario para dar una
buena imagen a los turistas y a los

propios duranguenses.
Dijo que se trata de plazas, fuentes,

corredores peatonales y será la Secretaría
de Obras Públicas la encargada de
hacerlo.

Descentralizan nuevamente el Museo Bebeleche 
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Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 
Lauro Arce, director de Ferias y Paseos,

apuntó que aunque durante varios años
no se dio el mantenimiento necesario a
los diferentes atractivos turísticos del
estado, estos están en condiciones
adecuadas para recibir a los visitantes.

Explicó que lo primero que hizo esta
nueva administración fue solicitar a
Protección Civil una revisión en todos los

centros y el dictamen es que están en
condiciones para operar.

Apuntó que durante este año se habrán
de llevar a cabo los trabajos de
rehabilitación, como en el caso del
Teleférico que requiere un mantenimiento
mayor que es costoso, pero se hará, el
funcionario estatal aclaró que este
espacio esta trabajando sin problema
alguno y no existe riesgo.

En este mes se llevarán a cabo reuniones
con empresarios interesados en invertir

en Paseo del Viejo Oeste, así también se
llevará a cabo una revisión del Puente de
Ojuela que pasará a manos de la Dirección
de Ferias y Paseos Turísticos.

Apuntó que en el caso del Viejo Oeste,
son los empresarios quienes le han dado
vida a este lugar y esta administración
desarrollará un proyecto para dejar ahí
un legado.

Finalmente reiteró que aunque falta
mantenimiento los paseos están
funcionales.

A pesar de falta de mantenimiento, paseos
turísticos están en condiciones para operar



DURANGO, DGO. 

El primer día de arranque del
Macrocentro de Refrendo y
Replaqueo, se contó con gran
afluencia de ciudadanos
cumplidos, que desde muy
temprano acudieron a realizar sus
respectivos trámites, destacó el
director de Recaudación de
Rentas de la Secretaría de
Finanzas y de Administración,
Eduardo Solís Nogueira, al
supervisar que los contribuyentes
reciban un servicio ágil y de
buena atención. 

En Durango, el Gobierno de
Esteban Villegas subsidia el pago
de la tenencia y no cobra este
impuesto, precisó el funcionario
estatal, al reiterar que la
ciudadanía ha respondido de
manera positiva para cumplir con
su trámite, así mismo, recalcó que
quien pagó placas del mes de
septiembre a diciembre del 2022,
se les otorgarán de manera
gratuita al acudir a los módulos. 

“Tenemos una afluencia
importante el primer día de
Refrendo y Replaqueo en el
Macrocentro, se tenía
programado abrir a las 9:00 de la
mañana y se adelantó el servicio,
ya que se tiene respuesta del
ciudadano para cumplir con su
pago”, añadió Solís Nogueira al
manifestar que se prioriza la
atención para los adultos
mayores y personas con
discapacidad. 

Indicó que, por instrucciones del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, se agiliza y  brinda
atención de calidad al

contribuyente, al habilitar 20
módulos para realizar distintos
trámites como altas, bajas,
cambios de propietario, entre
otros; también cinco módulos
para licencias y 20 más para
recibir y entregar las placas
anteriores. 

El horario oficial del
Macrocentro 2023 ubicado en las
Instalaciones de la Feria, es de
9:00 a 19:00 horas informó el
Director de Recaudación, y cuyo
recinto funcionará
exclusivamente para los trámites
vehiculares, ya que es donde se
concentran la mayoría de los
módulos. 

Cabe mencionar que el
Replaqueo y Refrendo, también
pueden pagarse en línea a través
de durangodigital.gob.mx y
después, para luego acudir al
módulo a que les entreguen sus
láminas nuevas.

Es de destacar que la gran
afluencia de ciudadanos
cumplidos con sus

contribuciones, es muestra de la
confianza que tienen al Gobierno
de Esteban Villegas, el cual sin

duda, será retribuido con
compromiso, trabajo y más
resultados para Durango.
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Gran respuesta de duranguenses en pago de
Refrendo y Replaqueo en Macrocentro 2023



Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 

El alcalde capitalino, Antonio
Ochoa Rodríguez, agradeció a los
duranguenses la voluntad de
ponerse a mano con sus

obligaciones y, calificó como
exitoso el progreso de "Ahorra es
Cuando" que concluyó el pasado
31 de diciembre.

Aseguró que todos estos
recursos se están traduciendo en
obras, es importante que los
duranguenses vean estos se

aplican en obras de
pavimentación o hidráulicas, en
mejores servicios públicos de
alumbrado y limpieza.

Apuntó que este año se
redoblarán esfuerzos para
mantener a Durango ordenado.

Además, se fortalecerá a la

Dirección de Seguridad Pública
con equipamiento y capacitación
para seguir manteniendo a
Durango como una ciudad
segura.

Destacó que además se
fortalecerán las prestaciones a los
agentes de la corporación,

brindándoles créditos para
vivienda.

Se redoblará el trabajo del
abasto de agua para evitar las
fugas y tomas clandestinas, para
ello se harán 10 obras de
rehabilitación de la red de agua
potable.
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Exitoso programa municipal de descuentos 

DURANGO, DGO. 
El periodo vacacional de la

temporada decembrina, dejó una
derrama económica de 134
millones de pesos para el estado
de Durango, gracias a la afluencia
de turistas que propició además
una ocupación hotelera del 50 por
ciento, una presencia de más de
53 mil visitantes en los paseos
turísticos, un incremento en la
afluencia en museos del 30 por
ciento y una participación de 250
mil personas en el primer festival
“Como la Laguna Ninguna”.

Lo anterior fue dado a conocer
en conjunto, en una conferencia
de prensa, por la secretaria de
Turismo, Elisa Haro, el director de
Ferias, Espectáculos y Paseos
Turísticos, Lauro Arce Gallegos y
por el director del Instituto de

Cultura del Estado (ICED),
Francisco Javier Pérez Meza.

En la entidad se recibieron 112
mil visitantes, de los cuales, el
70% lo hicieron en compañía de
su familia; “eso nos demuestra
que Durango es un destino 100
por ciento familiar y que todas las
actividades que se generaron en
torno a este periodo vacacional,
fueron atractivas para ellos”,
apuntó la secretaria de Turismo.

Al dar a conocer los resultados
en materia turística, Haro Ruiz
destacó que en cuanto a los
Centros Ecoturísticos, la
ocupación promedio fue de un
80% y en fin de año, se llegó a un
100 cien por ciento. “La
promoción que realizó sobre todo
en estados vecinos rindió frutos y
será aplicada también para el
2023, ya que el 85 por ciento de

los visitantes fueron de
Chihuahua, Sinaloa, Coahuila,
Nuevo León, Jalisco y Ciudad de
México, mientras que el 15 por
ciento restante, fueron turistas
internacionales”.

Por su parte, el director de
Ferias, Espectáculos y Paseos
Turísticos, Lauro Arce Gallegos,
informó que durante esta
temporada vacacional, todos los
Paseos Turísticos operaron con
normalidad y algunos como el
Túnel de Minería, arrojaron cifras
que superaron las del año pasado,
“entre todos las actividades y
lugares, se tuvo más de 53 mil
visitantes; estas cifras van a ir en
aumento porque todavía nos
queda esta semana por atender,
ya que la Pista de Hielo
permanecerá hasta el próximo 15
de enero”, expresó. 

El director del Instituto de
Cultura del Estado (ICED),
Francisco Pérez Meza, agregó que
con las actividades que se
tuvieron en el Festival “Como la
Laguna Ninguna”, se registró una
asistencia superior a las 250 mil

personas y precisó que,  en los
servicios turísticos que la propia
ciudad ofrece como  los museos,
también arrojaron una afluencia
de  hasta 10 mil visitantes, es
decir, 30 por ciento más que en
años anteriores.

Deja periodo vacacional
decembrino derrama económica
de 134 MDP para Durango



DURANGO, DGO. 
En apoyo al bolsillo de las

familias, Toño Ochoa activó más
descuentos para iniciar el año. Se
trata de “Ahorra es Cuando 2023”
que brinda subsidios para el
predial y para el refrendo de
diversos permisos municipales. 

Informó que durante enero los
ciudadanos accederán a

descuentos del 15 por ciento en el
pago del predial; del 10 en febrero
y 5 en marzo, así como en las
licencias de funcionamiento y
para la venta de bebidas con
contenido alcohólico.

Así seguirá enchulándose
Durango, con más obras y
programas, ya que todo lo
recaudado será para
pavimentación, acciones de

vivienda, créditos para
emprendedores, entre otros
programas sociales. 

El director de Administración y
Finanzas, Ignacio Orrante
Ramírez, destacó que la campaña
contempla premios para los
usuarios cumplidos; “la
instrucción es reconocer a los
ciudadanos responsables y lograr
las metas en obras y programas”.

DURANGO, DGO.  
Con el programa de

Mejoramiento de Vivienda, se ha
dignificado el hogar de cientos de
familias al tiempo que se
promueve la sustentabilidad
ambiental, con el uso de energías
limpias y renovables, informó
Toño Ochoa. 

En el último trimestre, precisó,
a través del Instituto Municipal
de la Vivienda (Inmuvi) se
proporcionaron 192 calentadores
solares, lo que además de reducir
el impacto al medio ambiente
apoyan a la economía familiar al

generar un ahorro.
De esta manera, se mejora las

viviendas y se cumple con los
objetivos de Desarrollo Sostenible
planteados por la ONU y se
construye un municipio
Ordenado y Sustentable, destacó
Jesús González Smith, director del
Inmuvi. 

Aseguró que este año
incrementarán las acciones de los
programas Mejoramiento de
Vivienda y de Precios Especiales,
para que más familias mejoren su
vida y combatir el hacinamiento
y la falta de casas, como prioridad
de Toño Ochoa.
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Bonito, seguro y ordenado, va un
Durango sostenible: alcalde

Ahorra es cuando
2023 con Toño Ochoa
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*Visitar el estado
de Durango
*Quien no pierde
el tiempo es
Jorge Polo Valdés
*Propone Ricardo
Pacheco crear
Comisión de
Justicia Penal

*Alumno silente
de la EPEA-UJED expone en APADAC,
A.C.
*Más de 5000
*Un Carnicero
*Definiciones Lagunera
*Si el año 2022 nos trajo tristeza
*La Preguntilla

Pero un amigo nunca se va, vive por
siempre en nuestros corazones”. “Fuiste
un verdadero amigo y compadre, ¿sabes
por qué lo sé? Porque eres capaz de tocar
mi corazón aunque ya no estés”. “Infinitas
gracias por tu cariño y tu amistad,
Compadre Rosendo Godínez Pérez (QEPD).
Ciudad Obregón, Sonora.

Visitar Durango
Un estado totalmente transformado en

100 días de gobierno estatal y donde luego

de algunos días, bajo la gestión de Esteban
Villegas Villarreal, la paz y la tranquilidad
es característica en la llamada ‘Perla del
Guadiana’.

Pero lo que no se puede evitar
Es pasar por Cuencamé, sin disfrutar

unas ricas gorditas cocinadas en cocedor
de adobe. Eso sí que es una delicia, así que
Marino Montoya Contreras, ahí te encargo
una media docena.

XXXXX
El Ingeniero Jorge Polo Valdés continúa

en sus intensos recorridos por las
comunidades rurales en su legítima
aspiración por alcanzar la candidatura por
el III distrito electoral federal en el ya
cercano primer domingo de junio.

Don Jorge Polo, conoce de cerca los
problemas del campo, pues los vive en
carne propia.

En tribuna del H. Cámara de Diputados
se necesitan perfiles con estas
características, que puedan elevar la voz
con base a la experiencia y el
conocimiento técnico.  Ingeniero
Agrónomo de profesión, campesino de
corazón orgullosamente Duranguense.
Dirigente Estatal Regeneración
Campesina.

XXXXX

Con la finalidad de profesionalizar y
eficientizar aún más el quehacer
parlamentario y crear la Comisión de
Justicia especializada en materia Penal y
Minoril al interior del Poder Legislativo, el
diputado Ricardo Pacheco Rodríguez,
presentó la iniciativa de reformas a la Ley
Orgánica del Congreso del Estado.

“La propuesta presentada ante el Pleno
de la legislatura busca incorporar una
nueva comisión a las ya existentes, para
mejorar el trabajo parlamentario y a su
vez mejorar el procedimiento legislativo”,
precisó el diputado especialista en Derecho
Constitucional.

XXXXX
Una extraordinaria exposición titulada

“Historia de mis clases: soy sordo”, obra
del joven silente Cristóbal Bernal Cepeda,
alumno de la licenciatura en Artes Visuales
y Plásticas de la Escuela de Pintura,
Escultura y Artesanías de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (UJED), fue
presentada en los espacios del centro
Apadac, A.C.

No puede haber mejor lugar que con la
comunidad de Apadac para albergar esta
obra que estará por espacio de dos
semanas, ya que el lugar se presta
adecuadamente para que Cristóbal Bernal
Cepeda exponga todos sus trabajos que
fueron realizados a lo largo de nueve
semestres.

XXXXX
Más de 5000 en Facebook.

A lo largo del 2022 hubo muchos
acontecimientos que fueron noticia,
algunos marcaron un hito en la historia, y
otros más se convirtieron en tendencia en
redes sociales.

Las cuentas de Facebook de Pascual
Alvarado Maldonado informaron  a lo
largo del año, logrando llegar a cientos de
miles de lectores, quienes interesados por
el acontecer diario, buscaron en estas
plataformas digitales las noticias más
importantes ocurridas día

Gracias a mis lectores.
Xxxxx
Un carnicero de Londres puso el

siguiente anuncio en su carnicería: “La
Reina compra aquí su carne”. Y debajo del
anuncio, un gracioso añadió: “Dios salve a
la Reina”.

XXXXX
Definiciones laguneras: Pescar, hay una

delicada línea entre pescar y hacerse el
tonto en un rio.

XXXXX
Si el año 2022 nos trajo tristeza, que el

año 2023. Nos traiga la mayor de las
alegrías

Que tengas un Feliz Año!
XXXXX

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de
este conocido refrán ranchero “Mejor solo
que mal acompañado”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La presidenta municipal de
Gómez Palacio, Leticia Herrera
Ale, agradeció el gran
compromiso e interés de los
gomezpalatinos para cumplir con
el pago del impuesto predial,
mismo que dio inicio la mañana
de este lunes, desde temprana
hora, con una gran cantidad de
contribuyentes deseosos de
efectuar está obligación
tributaria.

Así lo manifestó Jaime Alonso
Aguilera, síndico municipal de
Gómez Palacio, quien agregó que,
por instrucciones de la primera
autoridad, Leticia Herrera Ale,  se
está trabajando arduamente en la
atención y orientación a los
contribuyentes que soliciten el
apoyo y orientación para agilizar
el trámite.

Destacó que en el pago del
impuesto predial se tiene un

descuento activo que
corresponde a un 20 por ciento
durante el mes de enero, teniendo
aprobado un 15 y 10 por ciento de
descuento en lo que corresponde
a los meses de febrero y marzo,
respectivamente. El apoyo que
estarán recibiendo las personas
de la tercera edad será de un 50
por ciento de descuento en este
mismo lapso.

“Ahorita estamos teniendo
alrededor de 400 personas en un
lapso de cuatro horas, entonces,
sí esperamos llegar al límite de
las mil personas por día;
recordarles también que existen
otros lugares donde se puede
realizar el pago, tal es el caso de
las instalaciones de Salud
Municipal, Parquímetros, pago en
línea y a partir del día miércoles,
estará habilitado el pago en las
tiendas Oxxo con una pequeña
comisión, propia de la cadena
comercial”, apuntó el edil.

Por indicaciones de la Presidenta

Municipal, comentó que se está
atendiendo a cada uno de los
ciudadanos de la mejor manera,
teniendo lugares disponibles con
la distancia requerida, “las cajas
no se vuelven suficientes en esta
temporada, por ello, también les
estamos brindando espacios de
calidad, ofreciéndoles una taza de
café, agua y galletas, así como los

sanitarios disponibles”, detalló
Jaime Aguilera.

En cuanto a la recaudación
estimada, enfatizó en que “ahora
que se implementaron los
descuentos aprobados en Cabildo,
se tiene contemplado un ingreso
diario aproximado a los 60 o 70
mil pesos; ahorita en 4 horas ya
se lleva arriba de medio millón de

pesos”
Finalmente, comentó que este

compromiso de la ciudadanía, es
una muestra clara de que la
Alcaldesa ha hecho las cosas bien,
que ha dado las instrucciones
correctas con el equipo y que
gracias a ello, se ha generado esa
confianza y ese compromiso con
la ciudadanía.

Agradece alcaldesa a contribuyentes
pago puntual del predial
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Por Alejandra Alvarado
Fernández
LERDO, DGO.- 
El director de Ecología y Medio

Ambiente en Lerdo, informó que,
de acuerdo a las evidencias
fotográficas con las que se cuenta
por uso de armas en el interior
del parque estatal Cañón de
Fernández, se dará seguimiento
al tema y se integrará una

denuncia ante las autoridades
correspondientes.

"Hemos tenido quejas
ciudadanas respecto a personas
que portan cierto tipo de armas
en el Cañón de Fernández, no
podemos decir que se trata de un
tema de cacería porque no
tenemos evidencia al respecto, sin
embargo contamos con
fotografías de personas que
portan armas".

Ante el reporte ciudadano que
se realizó durante el pasado
domingo 28 de diciembre en
redes sociales, las brigadas de
Medio Ambiente en coordinación
con la corporación policiaca
acudieron al área protegida para
realizar rondines
correspondientes e inspeccionar
el sitio, asistiendo a los parajes
donde se había indicado la
presencia de personas que

portaban armas.
Asimismo, se puso en alerta a

los vigilantes del Cañón de
Fernández, quienes realizaron el
recorrido junto con el
administrador del parque estatal.

Se presentaron dos evidencias
fotográficas. La primera
identificaba a un vehículo rojo de
la marca Jeep, con el cual no se
pudo dialogar debido a que ya no
se encontraba en el sitio

señalado. La segunda evidencia
mostraba el uso de un arma de
postas, a las personas que la
portaban se les conminó a no
realizar ese tipo de actividades,
dándoles a conocer las
prohibiciones dentro del área
natural protegida.

“Yo me comprometí a integrar
una denuncia con los elementos
que tenemos”, señaló el
funcionario.

Darán seguimiento a denuncias por uso
de armas en el Cañón Fernández

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Con un saldo blanco cerró la

serie de operativos y
movilizaciones de parte del
personal de la Dirección de
Seguridad y Protección
Ciudadana de Gómez Palacio
durante el cierre de año y arribo
del 2023.

Así lo informó el titular de la
citada corporación, Iván Torres
Chávez, a la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
quien reconoció el esfuerzo de los
policías. De acuerdo al reporte del
mando policiaco, el Operativo de
Fin de Año dió inicio el viernes 30
de diciembre con un incremento
en la vigilancia y despliegue de
sus agentes en las áreas
comerciales, de restaurantes y de
bares, tanto en el área urbana
como en el medio rural.

Posteriormente, ya durante el
sábado 31, se implementó en
conjunto con el Ejército
Mexicano, el Mando Especial
Laguna y Protección Civil un
operativo para que vigilar la
venta de pirotecnia; mientras que
por la tarde se puso en marcha,
en colaboración con la Policía
Estatal, patrullaje en diversos
puntos del municipio para inhibir
el uso de armas de fuego al
despedir el año y dar la
bienvenida al Año Nuevo.

De manera posterior, en apoyo
a los compañeros de Tránsito y
Vialid se efectuó un operativo
para desalentar la conducción en
estado de ebriedad de vehículos
automotores.

El jefe policiaco dijo que se
atendieron algunos conflictos
familiares, reportes de vecinos
ruidosos y casos de detonación de
piritecnia, pero por fortuna no
hubo hechos graves y ello se lo

atribuyó al esfuerzo coordinado
de autoridades de seguridad. 

Lo anterior, sin dejar pasar el
reconocimiento a la ciudadanía,

que atendió muchas de las
recomendaciones y cooperó con

el objetivo de un cierre de año e
inicio de 2023 en paz y con orden.

Declara Seguridad Pública saldo blanco en Operativo de Fin de Año 



Volcadura deja
un muerto  

Redacción
DURANGO, DGO. 

En trágica volcadura perdió la
vida Andrés Castro López, de 49
años de edad, mientras que su
hijo de 22 años, de nombre Víctor
Manuel Castro Hernández,
resultó lesionado por lo que fue
trasladado al Hospital General de
Lerdo, Dgo., donde su estado de
salud se reporta como delicado,
ambos originarios de la colonia
Ancha, de Saltillo, Coah.

Fue el domingo, a las 17:40
horas, cuando padre e hijo
circulaban por el tramo carretero
que conduce de Picardías a La
Unión, ambos pertenecientes al
Lerdo, a bordo de una camioneta
Chevrolet, línea Sonora, color
azul, conducida por Gustavo,
quien perdió el control de la
unidad, para posteriormente
volcarse, con los resultados antes
descritos.

Es de mencionar que el
conductor de la unidad se retiró
del lugar dejando abandonadas a
sus víctimas.

El cuerpo de Andrés fue
trasladado al Servicio Médico
Forense (SEMEFO), para la
práctica de la autopsia de ley.
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este lunes, en la
cabecera municipal de Guadalupe
Victoria, Dgo., explotó un puesto
de pólvora ubicado en la avenida
Niños Héroes de Chapultepec,
entre Mariano Matamoros e
Independencia, justo en el
mercado municipal.

Al lugar acudieron los diferentes
cuerpos de emergencia y de
Protección Civil, quienes
confirmaron que solo dos
personas resultaron intoxicadas

por el humo, mismas que fueron
auxiliadas por paramédicos de la
Cruz Roja.

Se trata de Gerardo Moreno
Villanueva y Cecilio Cedillo
Hernández, encargados de los
locales donde se suscitó la
explosión.

Es de mencionar que, tras el
estallido varias personas salieron
corriendo para ponerse a salvo.
Por el momento, se desconocen
las causas que provocaron este
siniestro que alertó a los
habitantes de Guadalupe Victoria.

Explota puesto
de pólvora en
mercado

Redacción
DURANGO, DGO. 

El taxista Raúl Martínez
Ramírez, de 64 años de edad,
vecino de la colonia Ciénega, de
esta ciudad capital, perdió la vida
en la clínica No. 1 del IMSS, a
consecuencia de las heridas que
sufrió en un percance vial.

Fue el pasado 25 de diciembre
de 2022, a las 00:50 horas,
cuando Raúl circulaba por el
bulevar José María Patoni de la
colonia Chulas Fronteras de esta

capital, a bordo de un taxi
Chevrolet, línea Matiz, color
blanco con verde, momento en el
que fue impactado por un
automóvil Toyota, línea Yaris,
modelo 2018, conducido por
Humberto, de 68 años de edad.

Luego del accidente Raúl fue
trasladado para recibir atención
médica al nosocomio antes
citado, lugar en el que pese a los
esfuerzos de la ciencia médica
perdió la vida el pasado sábado
31 de diciembre.

Muere taxista tras accidente 

Redacción
DURANGO, DGO.

Manuel Ramírez Huajardo,
vecino de la localidad José María
Pino Suarez, de Guadalupe
Victoria, Dgo., ingresó al Hospital
General 450, con traumatismo
cerrado de abdomen.

Lesión que se causó la
madrugada de ese domingo a las
02:30 horas, cuando circulaba
por el bulevar principal de
Guadalupe Victoria, a bordo de

una motocicleta Italika, color
gris con negro y al intentar

contestar una llamada, se
impactó contra un poste del

alumbrado público, causándose
la lesión antes mencionada.

Por contestar el celular choca con un poste  
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Redacción
DURANGO, DGO. 

El Agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad de
Investigación en Delitos de
Homicidio, obtuvo vinculación a
proceso para Jesús Emmanuel, de
19 años de edad, por la probable
comisión del delito de homicidio
calificado y robo de vehículo, en
agravio de quien en vida
respondiera al nombre de
Constantino Villegas de la Cruz,
de 52 años, quien perdió la vida a
causa de trauma de tórax.

Según la carpeta de
investigación, los hechos ocurren
el pasado 16 de diciembre, al filo
de las 04:00 horas, cuando Jesús
Emmanuel ingresó al domicilio de
la víctima, ubicado en calle Nueva

España de la localidad Cristóbal
Colón, lugar en el que por  medio
de la fuerza física sometió de pies
y manos a Constantino, para
posteriormente sacar de entre su
ropa un arma blanca con la cual
lo lesionó en repetidas ocasiones,
hasta dejarlo sin vida, luego se
apoderó de documentación
diversa, así como de una
camioneta Ford, línea Super Crew,
modelo 2019, color blanco,
propiedad de la víctima, en la cual
se retiró del lugar.

Minutos más tarde fue
localizado el cuerpo sin vida de
Villegas de la Cruz, acudiendo al
lugar el gabinete de investigación
de esta Fiscalía, por lo que
elementos de la Policía
Investigadora de Delitos del

Grupo de Homicidios, bajo el
mando del Agente del Ministerio
Público, iniciaron las indagatorias
correspondientes.

Fue mediante las pruebas y
entrevistas de contexto, que se
logró establecer la presunta
responsabilidad de Jesús
Emmanuel, quien fue detenido
mediante una orden de
aprehensión.

Finalmente, en la audiencia de
vinculación a proceso el Juez de
Control y Enjuiciamiento dictó
medida cautelar de prisión
preventiva para Jesús Emmanuel,
misma que deberá cumplir al
interior del Centro de Reinserción
Social No. 1, otorgando un plazo
de dos meses para el cierre de la
investigación complementaria.

Capturan a
presunto homicida 

Redacción 
DURANGO, DGO. 

Un joven de 23 años de edad,
de nombre José Ángel Gámez
Moreno, originario de la
localidad Ignacio Zaragoza, de
Simón Bolívar, Dgo., perdió la
vida a consecuencia de una bala
perdida.

Los hechos ocurren la
madrugada de este pasado
domingo, a las 00:10 horas,
cuando se encontraba en un
baile celebrando el año nuevo en
el poblado de su residencia, y
varias personas detonaron sus
armas de fuego, para
posteriormente sentirse
lesionado.

Gámez Moreno fue trasladado
para recibir atención médica a
bordo de un vehículo Ford, línea
Focus, color azul, no siendo
posible ya que perdió la vida en
el trayecto.

De este caso, tomó
conocimiento el Agente del

Ministerio Público, quien ordenó
el levantamiento y traslado del
cuerpo sin vida hacia las
instalaciones del Servicio Médico
Forense (SEMEFO), de la
Vicefiscalía Región Laguna, para
la práctica de la necropsia de ley.

Bala perdida alcanza a taxista 
Por otra parte, la madrugada

del domingo, un trabajador del
volante resultó herido por una
bala perdida.

Eran las 02:15 horas, cuando el
taxista Odier Ruiz, de 40 años de
edad, conducía un vehículo del
servicio público, por las
inmediaciones de la colonia La
Virgen, de esta ciudad, y al
escuchar varias detonaciones de
arma de fuego se sintió
lesionado por una bala perdida.

De manera inmediata, llamó al
911 para pedir ayuda, acudiendo
paramédicos de la Cruz Roja,
quienes lo trasladaron al
Hospital General 450, donde su
estado de salud se reporta
estable.

Fallece en festejo de Año Nuevo por bala perdida 

Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este lunes, a
las 03:30 horas, se recibió un
reporte por parte de la policía de
Cuencamé, en donde se
informaba que a la altura de la
localidad San Luis de Corea, de
Simón Bolívar, Dgo., se
encontraba una persona del sexo

masculino sin vida, tras sufrir una
volcadura.

El hoy finado respondía al
nombre de Fernando Olague
Sifuentes, contaba con 46 años de
edad, y tenía su domicilio en la
colonia Fovissste, de Gómez
Palacio, Dgo.

Se informó que, Fernando fue
encontrado sin vida al interior de

un vehículo volcado de la marca
Chevrolet, línea Camaro modelo
2012, color gris.

De este caso tomó conocimiento
el Agente del Ministerio Público
quien ordenó el levantamiento y
traslado del cuerpo sin vida hacia
el anfiteatro de la Vicefiscalía
Región Laguna, para la práctica
de la necropsia de ley.

Muere varón en volcadura 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Un joven motociclista de 17
años de edad y su acompañante
de 12, ambos vecinos de la
localidad Diez de Octubre (San
Lucas de Ocampo), de San Juan
del Río, Dgo., resultaron heridos
al ser impactados por un
automóvil

Los menores fueron trasladados
al Hospital General 450,
presentando el primero,
traumatismo craneoencefálico
moderado, fractura de fémur
bilateral, tobillo izquierdo
expuesto y trauma de tórax,
mientras que el segundo,
policontundido.

Sucedió el domingo, a las 19:00
horas, cuando circulaba por la
carretera Rodeo-Durango, a bordo
de una motocicleta tipo Cross,

conducida por el joven de 17
años, y a la altura del kilómetro
84, fueron impactados por un
vehículo Chevrolet, línea Cruze,
modelo 2014, color blanco,

conducido por Pedro, de 26 años,
quien fue detenido y puesto a
disposición del Agente del
Ministerio Público, por la
responsabilidad que le resulte.

Grave motociclistas impactados por auto   



Agencias
CIUDAD JUÁREZ 

El domingo 1 de enero de 2023
un comando ingresó al Cereso 3
de Ciudad Juárez en Chihuahua, y
dejó un saldo de 17 muertos, 14
heridos y 30 reos fugados.

Tras los hechos, la Fiscalía de
Chihuahua informó que el
objetivo del ataque fue liberar a
Ernesto Piñón de la Cruz, El Neto,
líder de Los Mexicles.

La dependencia detalló que
desde agosto de 2022 solicitó el
traslado de El Neto a un penal
federal.

La dependencia agregó que
realizó la solicitud de traslado de
180 reos a penales federales, la
cual quedó en análisis mientras
se revisaba la capacidad de los
centros penitenciarios.

El titular de la Dirección General
de Sistema Penitenciario,
Prevención y Reinserción Social
precisó que El Neto ya había sido
trasladado a un penal federal en
2009 pero mediante un amparo
pudo regresar al Cereso de Ciudad
Juárez en el cual se mantuvo
gracias a diversos amparos.

En conferencia de prensa, la
Fiscalía detalló que inició una
carpeta de investigación por los
delitos de homicidio, tentativa de
homicidio, lesiones y evasión de
presos.

¿Quiénes son los reos fugados
de Cereso de Cd Juárez? 

1. Francisco Lucio Juárez
Hernández

2. Luis Carlos Jurado

Sandoval
3. David Francisco Ríos

Emiliano
4. Isaac Jesús Rojas Ruiz
5. Adan Aguirre Macías
6. Rodolfo González

Compian
7. Edgar Alexis Ortiz

Espino
8. Javier Rodríguez Chuca
9. Brian Eduardo de

Santiago Samario
10. Brayan Enrique Celis

Ramírez
11. Iván Daniel Acosta Flores
12. Joaquín Gutiérrez Payan
13. José Osvaldo Espinoza

Navarro
14. Ismael García Herrera
15. Raúl Alfonso López

Moriel
16. Alejandro Delgado Ayala
17. José Mario Celis

Hernández
18. Daniel de León de León
19. Carlos Gpe Altamirano

Altamirano
20. Daniel Andrés Rodríguez

Cardozo
21. Ernesto Alfredo Piñón de

la Cruz
22. Julio César Perales

Pacheco
23. Jorge Arturo Meléndez

Alvidrez
24. Juan Daniel Carrasco

Delgadillo
25. Félix Sánchez Hernández
26. Mario Ernesto Gutiérrez

Saenz
¿Quién es 'El Neto'?

Ernesto Piñón de la Cruz, líder
de Los Mexicles, estaba preso en

el Cereso No. 3 de Ciudad Juárez
purgando una pena de 200 años
de prisión por el secuestro de al
menos 30 personas.

De acuerdo con información
oficial El Neto, de 29 años,
encabeza una escisión de Los
Mexicles conocida como Fuerzas
Especiales Mexicles y que
presuntamente operaba desde el
Cereso 3 de Ciudad Juárez.

El Neto ordenaba decapitar a sus
víctimas para después colocar las

cabezas dentro de hieleras
marcadas con las siglas FEM
(Fuerzas Especiales Mexicles)
como método de mensaje en
contra de grupos rivales.

Una semana antes de ser
condenado a 224 años de prisión,
un comando intentó liberar a El
Neto durante su traslado al
juzgado donde se realizaría la
audiencia. Sin embargo, durante
el enfrentamiento el joven resultó
herido y fracasó el “rescate”.

En la fuga del Cereso 3 de
Ciudad Juárez también escapó
Cesar Vega Muñoz, El Chelín, otro
líder criminal que es considerado
aliado del Cártel de Sinaloa.

Cabe destacar que hace cinco
meses, integrantes de Los
Mexicles se enfrentaron a
miembros de Los Chapos, una
célula del Cártel de Sinaloa, en el
Cereso 3 de Ciudad Juárez el 11 de
agosto de 2022, dejando como
saldo dos muertos.
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Agencias 
CHIHUAHUA 

El gobierno de Chihuahua dio a
conocer que una tormenta de
nieve cerró el paso de vehículos
en el tramo carretero del
kilómetro 87 que dirige de Janos
a Puerto San Luis, por lo que se
trabaja en su apertura.

La Coordinación Estatal de
Protección Civil (CEPC) informó
que autoridades municipales de
Janos, Chihuahua y de Agua
Prieta, Sonora, mantienen una
coordinación por el cierre
momentáneo del tramo carretero
del kilómetro 87 que dirige a
Puerto San Luis hacia Janos,
debido a la caída de nieve.

Asimismo, reporta que

continuarán las precipitaciones
en los municipios de Ascensión y
Janos, por lo que ambas
entidades ya trabajan para el
despeje de la cinta asfáltica.

La CEPC, dio a conocer que se
mantendrán la presencia de
lluvias, nieve, aguanieve y vientos
en diversas zonas del estado.

Con base en el pronóstico del
Servicio Meteorológico Nacional,
la dependencia estatal detalló que
el Frente Frío número 21
ocasionará lluvias e intervalos de
chubascos en la región fronteriza,
así como probabilidad para la
caída de nieve o aguanieve en
zonas serranas.

Para esta tarde de lunes 2 y
mañana martes 3 de enero del

2023, se prevén lluvias aisladas,
en Palomas, Chínipas, Juárez,
Guadalupe, Janos, Casas Grandes,
Temósachic, Ocampo, Moris,
Bocoyna, Guachochi, Guadalupe y
Calvo y Balleza.

Cabe destacar que las
precipitaciones pueden estar
acompañadas de caída de
aguanieve en las partes altas de
la región serrana, así como en la
zona fronteriza en Ciudad Juárez,

en donde desde las 7:00 de la
mañana en la localidad San
Gerónimo, se han registrado
lluvias y aguanieve, las cuales
podrán continuar hasta este
mediodía.

Cierran carretera por
nevada en Chihuahua

¿Qué se sabe de la fuga de reos en Ciudad Juárez?



Agencias
Los Servicios de Salud de Oaxaca

(SSO) recibieron hoy la
notificación oficial de resultados
de las pruebas por parte del
Instituto de Diagnóstico y
Referencia Epidemiológicos
(InDRE), en donde se confirma la
presencia del virus que provoca
rabia en el niño de siete años
originario de la localidad de Palo
de Lima, municipio de San
Lorenzo Texmelucan, quien murió
el 28 de diciembre pasado. 

Alma Lilia Velasco Hernández,
secretaria de Salud de Oaxaca
precisó que se llevaron a cabo dos
técnicas directas de laboratorio a
través del procedimiento de la
necropsia efectuada al menor de
edad, la cual arrojó la presencia
de la variante B3 del virus rábico. 

En relación al estado de salud de
Aracely, de ocho años, hermana

del niño fallecido y también
infectada por el virus transmitido
por la mordedura de un
murciélago que derivó en
encefalitis continúa bajo sedación
y ventilación artificial en el área
de cuidados intensivos del
hospital general "Aurelio
Valvieso", ubicado en la zona
norte de la capital.  

“No reporta ningún cambio; el
pronóstico de salud sigue siendo
grave”, mencionó. 

En este contexto, con el
propósito de prevenir nuevos
casos, la institución intensificó
actividades de control por medio
de una brigada médica,
compuesta por tres veterinarios
zootecnistas, del Departamento
de Enfermedades Transmisibles. 

En coordinación con la
encargada de la Casa de Salud y
del personal del Comité de Salud
de la región Sierra Sur se efectuó

durante tres días la estrategia de
barrido de casa a casa, en donde
se visitaron 113 viviendas, con un
total de 714 habitantes, de las
cuales 99 contaban con animales
de compañía como gatos y
perros. 

Según la institución se aplicaron
329 dosis de vacuna antirrábica
canina y felina, lo cual
corresponde al 89.7 por ciento del
total de la población censada. 

La Dirección General de
Epidemiología de nivel federal
informó que en el mundo existen
11 variantes del virus rábico, de
las cuales, nueve circulan en
México. 

“Oaxaca, tiene garantizada la
vacunación antirrábica, con 300
dosis ya distribuidas en las ocho
regiones, así como 100 dosis de
inmunoglobulina, para el
tratamiento inmediato de

cualquier persona que lo
requiera”, aseguró, Gabriel García
Rodríguez responsable del área. 

Finalmente, la Secretaría de
Fomento Agroalimentario y
Desarrollo Rural dio a conocer
que se aplicarán alrededor de 200
mil vacunas en ganado bovino, en
todas las regiones de la entidad,
para evitar la posibilidad que se
puedan contagiar de la
enfermedad. 
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InDRE confirma que niño que
murió en Oaxaca tenía rabia

Agencias
CIUDAD D MÉXICO 

Con 6 votos a favor, Norma Lucía
Piña Hernández, protestó como
presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, por el
periodo que inicia este 2 de enero
y concluye el 31 de diciembre de
2026.

“Triunfa quien consigue la
victoria, victorioso quien obtiene
superioridad o ventaja del
contrario; ni victoriosa ni
triunfante, hoy me dirijo a
ustedes honrada, comprometida,
responsabilizada, obligada
jurídica y moralmente a
representarlos”, fueron las
primeras palabras de la ministra
tras protestar como presidenta de
la Suprema Corte.

En su mensaje, la presidenta de
la Suprema Corte reiteró que su
elección no remite a una
concepción personal sino a un
proyecto siempre perfectible del
Poder Judicial Federal, que se
habrá de construir entre todos.

“Insisto, aquí no hay triunfo, no
hay victoria; la presidencia es
resultado de la mayoría, a ella se
debe, de ella depende, así lo

asumo. La representación que se
me encomienda tiene una doble
dim4ensión, una doble
responsabilidad, los represento a
ustedes ministras y ministros de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nació, consejeras y consejeros de
la Judicatura Federal; al mismo
tiempo, al ser la primera mujer
que preside este máximo
tribunal, represento también a las
mujeres”, mencionó.

“A nuestro nombre, les
agradezco la congruencia a mis
compañeras y compañeros,
reconozco la importantísima
determinación de la mayoría de
este tribunal pleno de romper lo
que parecía un inaccesible techo
de cristal; me siento
acompañada”, añadió.

Por primera vez una mujer
encabezará el Poder Judicial de la
Federación

Por primera vez en la historia de
este órgano autónomo una mujer
es la que encabezará los trabajos
del Poder Judicial de la
Federación, por la elección de sus
pares.

La sesión solemne para la
elección de la nueva presidenta

fue presidida por el ministro
decano Luis María Aguilar
Morales, quien posteriormente
tomó la protesta a la nueva titular
del Poder Judicial.

En una primera ronda de
votación ningún ministro alcanzó

una mayoría para definir un
ganador y contendientes finales,
lo que ocurrió en la segunda
ronda, cuando se definió como
finalistas a la ministra Norma
Lucía Piña Hernández y el
ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz

Mena.
El final fue de fotografía, al

quedar Piña Hernández como
ganadora con los seis votos, como
mínimo que establece la
Constitución, contra cinco que
obtuvo Gutiérrez Ortiz Mena.

Norma Lucía Piña, nueva
ministra presidenta de la SCJN



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La secretaria del bienestar,
Ariadna Montiel reportó que a
partir del miércoles 4 de enero de
este año comenzarán a
dispersarse los fondos de las
pensiones para las personas de la
tercera edad.

La entrega de los recursos se
llevará a cabo por orden
alfabético de acuerdo a la primera
letra del primer apellido de los
beneficiados con el propósito de
que las sucursales bancarias

privadas y del Bienestar no se
saturen.

Desde la mañanera en palacio
nacional, Montiel Reyes aclaró
que desde este mes de enero, 11
millones 56 mil 534 personas
mayores de 65 años recibirán el
apoyo por lo que la inversión
social que se dedicará a este
sector de la población ascenderá
a 339 mil 341 mil millones de
pesos de pesos en todos el 2023.

Las personas de 65 años y más
podrán acudir desde este
miércoles cuatro de enero a las
sucursales bancarias en el país si

su primer apellido comienza con
las letras: a, b  y  c.     

Para el jueves cinco de enero la
dispersión de los recursos
corresponderá a las letras: d, e, f,
g y h.

El día viernes 6 de enero
corresponderá a las letras: i, j, k, l
y m.

En cuanto a las letras n, ñ, m, o,
p, q  podrán presentarse a los
bancos el día 9 de enero.

Para el martes 10 de enero
serán atendidos los apellidos con
letras s, t, u, v, w, x, y, z, indicó la
funcionaria.
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Presentan calendario de
dispersión de pensiones; más de
11 millones serán beneficiados

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Este lunes entró en vigor en el
país el nuevo incremento del 20
por ciento al salario mínimo, con
lo cual se pagarán 207.44 pesos
diarios, lo que representan mil 52
pesos adicionales al mes para las

y los trabajadores, y la
recuperación del 90 por ciento del
poder adquisitivo de estos
salarios.  La medida beneficiará a
6.4 millones de trabajadores
formales. De igual forma también
entra en vigor el incremento en la
Zona Libre de la Frontera Norte

(compuesta por 43 municipios de
los estados de Baja California,
Sonora, Chihuahua, Coahuila,
Nuevo León y Tamaulipas), donde
los trabajadores recibirán como
pago mínimo 312.41 pesos
diarios, lo que representan mil
584 pesos adicionales al mes. 

Así mismo arrancan los nuevos
salarios mínimos profesionales -
que contemplan 61 actividades-,
que también se incrementaron en
un 20 por ciento. De esta forma,
por ejemplo, las trabajadoras del
hogar pasarán a recibir un salario
de 225.5 pesos diarios en el resto

del país y de 312.41 en la Zona
Libre de la Frontera Norte. 

Este incremento es parte de la
política de recuperación de los
salarios mínimos aplicada por el
Gobierno de México y permite
avanzar en la conformación del
trabajo digno. 

Entra en vigor incremento a salarios mínimos en el país
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Con la apertura este lunes de la

capilla ardiente de Benedicto XVI,
fallecido el sábado a los 95 años,
cientos de fieles podrán velar por
tres días el cuerpo del papa
emérito en la basílica de San
Pedro, cuyas vestiduras indican
que no reinaba.

La Iglesia católica, que suele
comunicar a través de sus
símbolos sagrados, anuncia así
que el pontífice reinante no ha
muerto.

Por ello los despojos de
Benedicto XVI no llevan la
llamada "cruz pastoral", el bastón
característico de los papas,
llamado también la cruz del
pescador, con en la extremidad
una cruz.

Según fuentes religiosas, para
determinar las vestiduras con que
será enterrado el jueves en un
cripta de San Pedro el primer

papa emérito de la historia, es
decir sin funciones, fue necesario
establecer nuevas normas.

Por ello no lleva el palio papal,
una cinta circular con cruces que
los papas cargan sobre los
hombros.

Ese palio indica la jurisdicción
de los arzobispos metropolitanos
y le fue otorgado en tres
ocasiones: en 1977 con su
nombramiento como arzobispo
de Múnich y Freising en
Alemania, en 2002 cuando se
convirtió en decano de la Colegio
cardenalicio y en 2005 cuando fue
elegido papa, subrayó el
vaticanista Francesco Grana.

El cuerpo de Joseph Ratzinger,
que fue tratado especialmente
para ser expuesto en San Pedro,
fue vestido con la sotana blanca
que llevaba desde su elección al
trono de Pedro el 19 de abril de
2005, hasta su muerte el pasado

31 de diciembre de 2022.
Una decisión que generó

debates teológicos inclusive en
vida, ya que algunos estudiosos y
expertos, consideraban que no
era correcto que llevara la sotana
blanca papal y que residiera
dentro del Vaticano tras su
renuncia.

Está vestido también con una
casulla roja y una mitra blanca
adornada con un borde dorado,

los dos son emblemas de luto
papal.

Entrelazado en las manos se
puede ver el rosario, pero lo que
más sorprende son los zapatos
negros, ya que los zapatos rojos,
que usaron Juan Pablo II, Pablo VI
y Juan Pablo I, evocan la sangre
derramada por los mártires
siguiendo los pasos de Cristo.

Una usanza que el reinante papa
Francisco rompió, ya que prefiere

llevar el rojo sólo por dentro y
optó por los zapatos negros que
ha usado desde siempre y con los
que llegó al Vaticano.

Según los vaticanistas,
Ratzinger será sepultado con el
anillo episcopal y no con el de
pescador, que usó durante sus
ocho años de pontificado (2005-
2013), y que fue destruido justo
después de su renuncia, el 28 de
febrero de 2013.

Cambian normas para elegir
vestiduras con las que será
enterrado Benedicto XVI

Agencias 
BRASILIA.— 

Al asumir el cargo por tercera
ocasión, el presidente de Brasil
Luis Inácio Lula da Silva prometió
“reconstruir” el país y sacarlo de
las ruinas.

“Sobre estas ruinas es que
asumo el compromiso de, junto
con el pueblo brasileño,
reconstruir el país y hacer
nuevamente un Brasil para
todos”, declaró.

Exactamente 20 años después
de acceder al poder por primera
vez Da Silva, de 77 años, fue
proclamado presidente junto a su
vice, Geraldo Alckmin.

La ceremonia inició con un
minuto de silencio en recuerdo
del exastro brasileño Pelé y de
Benedicto XVI, ambos fallecidos
esta semana.

Vestido con traje y corbata azul,
Lula prometió en su primer
discurso recuperar el país tras el
gobierno de su antecesor, Jair
Bolsonaro.

“Vaciaron los recursos de salud,
desmontaron la educación, la
cultura, la ciencia y la tecnología,
destruyeron la protección del
medio ambiente”, dijo el líder del

Partido de los Trabajadores.
Además, el izquierdista reafirmó

su compromiso de reducir a cero
la deforestación en la Amazonía.

“No hace falta derribar ningún
árbol más. Es posible vivir sin
talar madera, sin incendios, sin
invadir nuestros biomas”, dijo el
mandatario.

Lula llegó a la sede del Congreso
Nacional en el tradicional Rolls
Royce negro descapotable junto a
la primera dama, Janja, ante los
aplausos.

Bolsonaro se fue a Estados
Unidos dos días antes de finalizar
su periodo. Con lo cual, por
primera vez desde 1985, un
mandatario saliente no puso la
banda.

“Quien se equivocó responderá
por sus errores, con derecho a la
defensa y el debido proceso”, dijo
Lula.

La recolectora de residuos negra
Aline Sousa, de 33 años, le colocó
a Lula la cinta de seda verde y
amarilla bordada en oro y
diamantes.

Entre lágrimas, Lula abrazó a los
asistentes, entre quieres había
niños de origen afro, jóvenes
discapacitados y líderes
indígenas, que lo acompañaban

desde la Plaza de los Tres Poderes.
“Asumimos el compromiso de

combatir todas las formas de
desigualdad. Es inaceptable que
sigamos conviviendo con
prejuicios, discriminación y
racismo. Somos un pueblo de
muchos colores y todos tienen
que tener los mismos derechos y
oportunidades”, dijo.

También estaba Resistencia, una
perra callejera que Janja adoptó
mientras Lula estaba en la cárcel
entre 2018 y 2019.

El mandatario pidió suspender
el espectáculo de 21 cañonazos
que solía disparar el Senado, para
evitar molestar a las personas con
discapacidad.

Al izquierdista lo acompañaron
unos 20 jefes de Estado, el mayor
número para una toma de
posesión en el país. Entre estos,
figuran los mandatarios de
Argentina, Chile, Colombia,
Ecuador, Paraguay, Honduras y
Uruguay, además del rey de
España, Felipe VI.

Por parte del gobierno
mexicano, viajó la escritora y
esposa del presidente Andrés
Manuel López Obrador, Beatriz
Gutiérrez Müller. 

Le exigen resultados inmediatos
El presidente de Brasil, Luiz

Inácio Lula da Silva, quien regresó
al cargo, tendrá desafíos
inmediatos mayores a los que
enfrentó en sus otras dos
presidencias.

Unos 30 millones de los 215
millones de brasileños pasan
hambre y la economía a duras
penas logra recuperarse tras el
golpe de la pandemia.

Además, llega a un país
polarizado pues las elecciones del
30 de octubre las ganó apenas
con 1.8 puntos de ventaja.

De acuerdo con una encuesta
del instituto Datafolha publicada
el sábado pasado, sólo 51% de los
brasileños considera que Lula

gobernará mejor que Bolsonaro,
informó el diario Folha de Sao
Paulo.

“En los primeros 100 días
deberá demostrar qué rumbo
tomará el gobierno. La victoria
electoral fue apretada y
enfrentará un país dividido con
una oposición aguerrida. Necesita
liderar un gobierno de
pacificación y unión nacional”,
explicó Leandro Consentino,
politólogo del instituto Insper de
Sao Paulo.

Condenado por corrupción en el
caso Lava Jato, el mayor
escándalo político en la historia
del país, Lula da Silva estuvo
preso 580 días, de abril de 2018 a
noviembre de 2019.

Lula da Silva promete sacar a Brasil
de la “ruina”; asume presidencia



Por una
#SociedadHorizontal.

En los cuatro años de la presente
administración, el Poder Judicial se ha
convertido en la última instancia de
decisión sobre múltiples temas que han
generado enorme atención social y
polémica. Desde el tema eléctrico, hasta
la prisión preventiva oficiosa, han dejado
evidencia de que la polarización política
que se vive en el país, se ha trasladado a
las paredes del viejo edificio donde radica
la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
En este contexto, se da el cambio de
presidente del máximo órgano
jurisdiccional.

Al rendir su cuarto y último informe de
labores, Arturo Zaldívar, afirmó que
“entrega un Poder Judicial sólido y que no
se deja presionar”. También aseguró que
durante su administración “se logró
desarticular las redes de corrupción, el
tráfico de influencias que operaban en la
Judicatura y se erradicó el nepotismo”.
Palabras de un funcionario que termina su
período de administración. Habrá que
hacer una evaluación a fondo de los
avances y retrocesos que se han tenido en
este ámbito. Por lo pronto, para la
organización México Evalúa, “el 94.8% de
los casos denunciados en México quedan
impunes como resultado de un sistema
que no cuenta con herramientas de
priorización ni capacidades suficientes”.
Para dicho centro de investigación, “en la
práctica, ningún delito se esclarece
realmente y sólo se repara el daño al
0.30% de las víctimas de un delito”. Es
evidente que falta mucho por hacer en
materia de impartición de justicia.

El día de hoy, 2 de enero, está previsto
que se realice la sesión pública en la cual
se definirá el nombre del nuevo
presidente o presidenta de la SCJN. Cabe
recordar que el pasado 6 de diciembre, se
publicaron los proyectos de los cinco
aspirantes a la presidencia del máximo
tribunal, cargo para el que se encuentran
apuntadas las ministras Norma Lucía Piña
Hernández, Yasmín Esquivel Mossa, y sus
compañeros Alberto Pérez Dayán, Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena y Javier Laynez
Potisek. Se dice que la apuesta del
presidente López Obrador, para quedarse
al frente del máximo órgano
jurisdiccional, es Yasmín Esquivel. Es
probable que, por esta razón, la ministra
haya estado sujeta a un duro golpeteo a
lo largo de las últimas semanas.

Esquivel Mossa ha sido acusada de
plagiar la tesis titulada Inoperancia de los
sindicatos en los trabajadores de
confianza del artículo 123 apartado A, la
cual fue publicada un año antes por Ulises
Báez Gutiérrez. De acuerdo con

documentos aportados por el
investigador Guillermo Sheridan al portal
LatinUS, la abogada se tituló en
septiembre de 1987 utilizando una tesis
similar en contenido que se aprobó en
julio de1986. La propia UNAM ya
estableció que existe un “alto nivel de
coincidencia” entre el trabajo de la
magistrada y el presentado un año antes
por Báez Gutiérrez, pero ha afirmado que
no cuenta “con elementos suficientes para
establecer responsabilidades”, por lo que
ha aplazado su decisión sobre el presunto
plagio, hasta después de la votación en la
Suprema Corte. Incluso el rector, Enrique
Graue, ha salido a afirmar que “la revisión
académica de los contenidos de ambas
tesis, sus fechas de publicación, así como
los archivos físicos y digitales de la
universidad, hacen presumir que la tesis
original fue la sustentada en 1986″, es
decir, la de Báez. No se entiende por qué
la UNAM decidió aplazar su
posicionamiento en este tema. Tratándose
de un asunto tan trascendental, el
prestigio de una institución como el de la
máxima casa de estudios, daría
certidumbre y claridad en un tema tan
delicado.

Habrá que estar atentos a lo que hoy
ocurra. Tan sólo recordar que la elección
anterior requirió de 40 votaciones para
alcanzar un acuerdo definitivo. En mi
opinión, por el simple hecho de estar
cuestionada, debería ser motivo suficiente
para que la ministra Esquivel se
abstuviera de mantener su participación
en el proceso de elección que hoy inicia.

Si, como afirmó Saldívar, se lograron
“desarticular las redes de corrupción y el
tráfico de influencias”, este asunto deberá
esclarecerse y no quedar como un
escándalo mediático más. En un momento
como el que vive la República, contar con
un Poder Judicial confiable, es
fundamental para aminorar la tensión
que se vive. También es indispensable,
para atacar el cáncer de la impunidad. La
#SociedadHorizontal deberá estar atenta,
exigir transparencia y una solución
contundente respecto a la tesis de Yasmín
Esquivel.
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“La Universidad Nacional Autónoma de
México goza de la confianza de la
sociedad mexicana y ello es una de sus
principales fortalezas”, expresó el rector
hace unos días, en relación con el
lamentable incidente de la ministra que –
al parecer– obtuvo su título profesional de
manera ilegal. “La verdad está en la
esencia de la UNAM y constituye un valor
fundamental de nuestro actuar y de
nuestro quehacer”.

Una cuestión de valores. El comunicado
es demoledor: la existencia de un plagio
es evidente, y “la revisión académica de
los contenidos de ambas tesis, sus fechas
de publicación, así como los archivos
físicos y digitales de la Universidad, hacen
presumir que la tesis original fue la
sustentada en 1986”. La ministra, por
supuesto, tiene el derecho de tratar de
explicar –de alguna manera– una
situación del todo anómala: la
universidad, por su parte, tiene la
obligación de salvaguardar su reputación
y la de su comunidad universitaria,
incluso si al hacerlo enfurece al presidente
en turno.

El poder es temporal por naturaleza, sin
importar los millones de votos con los que
se obtuvo ni la popularidad de la que se
goce durante su ejercicio. Seis años, y se
acabó: el Presidente perdió el piso cuando
“dejó de pertenecerse a sí mismo”, y la
razón –por completo– cuando se dio
cuenta que sus errores podrían costarle la
sucesión. Por eso el encono contra el INE;
por eso, también, la demolición
sistemática de las instituciones que
estorban en su propósito.

Con la UNAM, sin embargo, no pudo.
Hay instituciones que tienen una
temporalidad distinta a la de un mero
sexenio: la universidad cumplirá 470 años
en unos cuantos días, y a lo largo de su
historia ha visto pasar lo mismo
virreinatos que revoluciones, periodos en
los que su independencia le ha
consolidado como la institución educativa
más importante de América Latina. El
prestigio de la universidad está primero
que nada y no puede ser dilapidado por
una sola de sus alumnas, por muy afín
que sea al gobierno en funciones: “Por

estas razones, en mi calidad de rector, no
acepto que derivado de disputas ajenas se
vulnere el prestigio y la honorabilidad de
la universidad”, concluiría el texto
histórico. El rector, sin duda, es un hombre
de su tiempo.

Lo mismo debería ocurrir en la Corte. El
Poder Judicial es independiente del
Ejecutivo, por naturaleza, y su prestigio y
honorabilidad no pueden estar sometidos
al capricho de una sola persona, mucho
menos si se trata del titular de otro de los
Poderes de la Unión. La función de la
Suprema Corte no es hacer política, ni
mucho menos ponerse al servicio de
quienes sólo procuran sus propios
intereses: el penoso sometimiento del
presidente anterior no debería ser la
norma a seguir para un poder
naturalmente autónomo.

Presidir la Suprema Corte de Justicia de
la Nación es el mayor honor y
reconocimiento al que cualquier abogado
puede aspirar: concederle tal posición a
quien obtuvo su título con trampas sería
el mayor agravio posible a quienes ejercen
el derecho con sentido del honor y
compromiso con la justicia. En momentos
como el que vivimos, la pasión urge a
resolver pensando tan sólo en el corto
plazo: en momentos como los que
vendrán, muy pronto, las cosas se verán
en blanco y negro y la Historia habrá de
dictar su sentencia. Entonces se verá, de
manera muy clara, la megalomanía del
Presidente, que hoy se pasa por alto;
entonces se verá, mejor que nunca, la
responsabilidad de quienes lo han
habilitado para cumplir con sus locuras.
Entonces se verá, aunque ahora no lo
acepten.

El día de hoy se elige al presidente de la
Corte y, como nunca antes, cada voto
estará sujeto al mayor escrutinio posible:
quienes voten por una plagiaria estarán
decidiendo asociarse a su historia; quienes
elijan a una pasante como titular del
Poder Judicial serán recordados como
quienes agraviaron a su propio gremio.
Voten en libertad, señores ministros,
aunque el tiranuelo esté molesto;
recuerden, por favor, que el tiempo y la
Historia los están observando.

El tiempo y la Historia los están observando
Víctor Beltri

NADANDO ENTRE TIBURONES

Sucesión en la SCJN
Armando Ríos Piter
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¿Listo para no sacar el

muñequito de la rosca? La
tradicional Rosca de Reyes está
por llegar y dará paso al cierre del
maratón Guadalupe-Reyes, no sin
antes conocer si te tocarán los
tamales el próximo 2 de febrero,
pero antes de que eso pase te
contamos qué día se parte la
rosca de Rryes, ¿el 5 o el 6?

¿De dónde proviene
la tradición de la
Rosca de Reyes?

La tradición de la
Rosca de Reyes es una
costumbre de origen
español que llegó a
México para ser
adoptada como una de
las tradiciones más
emblemáticas, ya que marca la
finalización de la temporada
navideña, al conmemorar la visita
de los Reyes de Oriente al niño
Jesús.

La tradición original indica que
se debe compartir un pan
redondo como una manera de
evidenciar la finalización de un
ciclo y el comienzo de otro. Sin
embargo poco a poco se ha ido
modificando el sentido de la
celebración, dotándola de ciertos
significados.

Los significados de la Rosca
de Reyes

Uno de estos cambios es
precisamente el significado de la
forma, pues si en un principio
representaba un ciclo, ahora su

forma circular hace referencia a
una corona, y sus decoraciones
que esencialmente son frutas
cristalizadas o
c a r a m e l i z a d a s ,
asemejan las
joyas

q u e
l a s
c o r o n a s
g e n e r a l m e n t e
ostentan.

Esta simbolización tiene como
intención recordar que aún los
reyes más importantes y
poderosos, sin importar cuan
grandiosas eran sus riquezas,
siempre estuvieron al servicio del
Niño Dios a quien fueron a
rendirle sus respetos y
admiración.

Otra característica fundamental
de la Rosca de Reyes es que
dentro de ella se esconde una o
varias figurillas que representan
al niño Jesús, y quien encuentre

una de ellas al cortar la
emblemática rosca, deberá

invitar a todos los
asistentes a comer tamales el

día 2 de febrero, (Día de la
Candelaria). De acuerdo con la
tradición esto genera abundancia
y bendiciones para la persona que
haya encontrado al niño y haya
cumplido su deber como padrino.

Los orígenes de la tradición
El origen de la Rosca de Reyes es

una tradición que tuvo sus
comienzos en la Edad Media
(siglo XIV) en países europeos
como Francia y España que poco
tiempo después, llegó a México
durante la conquista. Desde

entonces es costumbre partir una
rosca de pan, la cual se

caracteriza por
t e n e r

forma circular, símbolo
del amor eterno de Dios

que no tiene principio ni fin.
Cuenta la historia que tres Reyes

Magos, Melchor, Gaspar y
Baltazar, (montados en un
camello, un caballo y un elefante),
viajaron desde el Oriente hasta
Jerusalén guiados por una
estrella, para adorar a un profeta
recién nacido y llevarle tres
ofrendas: oro, incienso y mirra.

Los tres “Reyes del Oriente”
encontraron al Niño, quien tenía
tres días de nacido, se postraron
ante él y le dieron las tres
ofrendas. El día en que finalmente
los Reyes Magos conocen al Niño
Jesús, se le denomina como

epifanía, encuentro que simboliza
la Rosca de Reyes.

Para los cristianos, la forma
ovalada de la rosca, representa el
círculo infinito del amor a Dios.

Las frutas secas cristalizadas
que adornan el pan,
simbolizan las joyas
incrustadas en las
coronas de los Reyes
Magos, el muñeco
escondido, representa
al Niño Jesús. 

¿Qué día se parte la
Rosca de Reyes? ¿El 5

o el 6 de enero?
Según la tradición, la

Rosca de Reyes se parte
el 6 de enero, día en que
llegan los Reyes Magos. 

Durante la noche del 5 de enero
y madrugada del 6 los Reyes
Magos dejan a los pequeños
regalos en sus casas en
representación de los obsequios
que le llevaron al Niño Jesús. 

En la actualidad, las familias se
reúnen el 6 de enero para jugar
con los obsequios de los
pequeños y disfrutar de una rica
Rosca de Reyes y un chocolate
caliente. 

Además, en México la
costumbre señala que la persona
que encuentra la figura del niño
Jesús escondida en su pedazo de
rosca debe ‘cuidarlo’ hasta el 2 de
febrero y ofrecer a sus
acompañantes tamales por el Día
de la Candelaria.

¿Qué día se parte la Rosca de
Reyes? ¿El 5 o 6 de enero?
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El actor Jeremy Renner se
encontraba en estado crítico tras
un accidente que sufrió tras
utilizar un vehículo para quitar la
nieve de su casa, mismo que le
dejó una lesión traumática.

El intérprete de 'Hawkeye' en las
cintas de 'Avengers' tiene una
casa en el condado de Washoe,
Nevada, lugar que sufrió de
fuertes tormentas de vieve
durante la temporada navideña. 

Actualmente se encuentra
hospitalizado en la misma ciudad.
En un principio se informó que
estaba en estado crítico, pero
estable, por una lesión en la
pierna.

En la última actualización sobre
su estado de salud se sabe que el
actor está despierto y ya puede
hablar con su entorno; sin
embargo, será sometido a cirugía.

De acuerdo con el portal 'Extra',
dicha cirugía es solo el primer
paso de una larga recuperación
para volvera tener movilidad en

una pierna, debido a que fue la
zona más impactada.

TMZ ofreció más detalles sobre
el accidente que sufrió: el
vehículo con el que quitaba la
nieve atrapó una de sus piernas y
lo llevó arrastrando por varios
metros.

Un vecino le habría dado
primeros auxilios hasta que
llegaron los servicios de
emergencia, ya que estaba
sangrando. Posteriormente lo
trasladaron al nosocomio en
aeronave. 

Jeremy Renner entrará
a cirugía tras accidente

con quitanieves; este es su
estado de salud
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El conductor de televisión
Alfonso ‘Poncho’ De Nigris pidió
aventón o ‘ride’ durante un paseo
con su pequeño hijo ‘Ponchito’, al
cual calificaron como una
‘aventura’. Pues viajaron en la
parte de atrás de un camión de
carga. 

Poncho De Nigris compartió un
video junto a su hijo donde se les
ve con mochilas hidratantes y
ropa deportiva, pues salieron a
una caminata por las montañas.

Sin embargo, al parecer el
pequeño hijo del conductor se
cansó y tuvieron que pedir ‘ride’. 

“Qué creen, que Ponchito quiso
una aventura y nos venimos aquí
de ride porque ya no aguantaba
que la aventura, que no sé qué.
Pero también está chida esta
aventura para acabar el año”,
explicó. 

En este video se ve a Poncho De
Nigris arriba de un camión de
carga, junto a otras personas que
cargaban herramientas de
trabajo. El niño ‘Ponchito’ estaba
fascinado, pues mostraba una

sonrisa de oreja a oreja al vivir
esta ‘aventura’ de pasear en el
transporte. 

“Antes se pedía ride, pero ahora
‘vas atrás’. Acá te subían
adelante, pero ahorita ya no se
pide ride, ya en la calle está bien
peligroso, pero estas aventuras
estaban chidas”, añadió. 

La aventura de pedir aventón o
‘ride’ junto a su hijo, fue
compartida por el conductor de
televisión Poncho De Nigris,
quien hace unos días autografío
el rostro de un fanático, antes de
subirse en su Porsche verde.

MARTES 03 DE ENERO DEL 2023 19WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
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Poncho De Nigris pide ‘ride’
junto a su hijo; “Ponchito
quiso una aventura”
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Agencias 
Brasil inició ayer 02 de enero de

2023 el velorio público de Pelé en
el estadio del Santos, el equipo
donde forjó buena parte de su
leyenda, y donde miles de
personas desfilarán ante el
féretro del astro del futbol antes
de ser enterrado.

Los restos del único jugador en
ganar tres mundiales (1958, 1962,
1970) arribaron hoy 02 de enero
de 2023 en una caravana salida
desde el hospital Albert Einstein
de Sao Paulo, donde estuvo
internado desde el 29 de
noviembre y fue despedido por
un puñado de hinchas. 

Varias banderas de diferentes
tamaños decoran las tribunas:
una con 'O Rei' de espaldas,
mostrando la camiseta '10' que
inmortalizó, y otras con los
mensajes "Viva el rey", "Pelé 82

años" o "Camisa 10 del Santos".
Los fanáticos de Pelé podrán

entrar de manera
"ininterrumpida" hasta el martes
a las 10H00 locales, tras lo cual
empezará una procesión por las
calles de Santos, a 75 kilómetros
de Sao Paulo, y terminará en un
mausoleo de la ciudad con un
entierro reservado para la familia.

En ese mismo cementerio,
desde donde se ve la estructura
albinegra del Vila Belmiro,
descansan los restos del padre, el
hermano y la tía de Pelé. La
caravana fúnebre pasará por la
casa de la madre del legendario
exfutbolista, doña Celeste, de 100
años, quien no sabe de la muerte
de su hijo. "Nosotros se lo
dijimos, pero (...) ella no es
consciente", dijo el viernes Maria
Lúcia do Nascimento, hermana de
Pelé, al canal ESPN.

EEnn  BBrraassiill   iinniicciiaa  eell
vveelloorriioo  ppúúbblliiccoo  ddee
PPeelléé,,   eell   aassttrroo  ddeell
ffuuttbbooll
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Ante la muerte de Pelé, el
presidente de la FIFA, Gianni
Infantino, indicó que le pedirán a
cada una de las asociaciones
miembro poner el nombre del
astro brasileño en uno de sus
estadios, por lo que México
podría adoptar dicha petición; no
existe comunicado oficial por
parte de la Federación Mexicana
de Futbol ni de alguna autoridad
del balompié mexicano.

El paso de Pelé por México
quedó marcado por el
campeonato conseguido con la
‘Scratch’ en el Mundial de 1970
cuando vencieron a Italia 4-1 en
el Estadio Azteca, partido en el
que Edson Arantes Do
Nascimento hizo estallar el
Coloso de Santa Úrsula al anotar
el primer gol del encuentro que
albergó a más de 100 mil
espectadores, sin embargo, el
Jalisco fue donde el ’10' terminó
por enamorar al mundo.

PELÉ ‘BAILÓ’ EN EL ESTADIO
JALISCO

Pese a que el partido de la

consagración brasileña se disputó
en el Estadio Azteca, los
brasileños quedaron con un gran
sabor de boca y un recuerdo
inmejorable del Estadio Jalisco,
inmueble en el que disputaron los
cinco encuentros previos a la
final.

Pelé anotó en tres ocasiones en
el Estadio Jalisco durante el
Mundial de 1970, el 2-1 ante
Checoslovaquia en su debut en la
justa mundialista y un ‘doblete’
contra Rumania, encuentro que
ponía fin a la fase de grupos y
donde la ‘Verdeamarela’ ganó sus
tres encuentros.

BRASIL EN GUADALAJARA
La ‘Scratch’ venció en su debut

mundialista 4-1 a
Checoslovaquia, 1-0 a Inglaterra
con un tanto de Jairzinho, y cerró
la fase de grupos venciendo 3-2 a
Rumania en una exhibición
comandada por Pelé; en los
Cuartos de final, Brasil de puso
por delante de manera temprana
en el partido contra Perú con
anotaciones de Rivelino y Tostão,

y pese al agobio inca, jamás
perdieron la ventaja, terminando
con un triunfo de 4-2.

El último encuentro de los
sudamericanos en la mítica
cancha del Jalisco fue ante

Uruguay, donde se impusieron 3-
1 a los charrúas luego de que
Cubilla adelantara a los
uruguayos.

Al finalizar dicho Mundial, Brasil
lograría unirse al selecto grupo

de campeones del mundo con
todos sus partidos ganados,
mismo que conforman Uruguay
(1930) e Italia (1938), situación
que únicamente sería repetida
por el mismo Brasil en 2002.

EEssttaaddiioo  eenn  MMééxxiiccoo  ppooddrrííaa  ccaammbbiiaarr
ssuu  nnoommbbrree  eenn  hhoonnoorr  aa  PPeelléé
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CONADE
El campeón mundial de la

categoría +87 kilogramos, Carlos
Adrián Sansores Acevedo,
concluyó el 2022 en el número
uno del ranking mundial y del
listado olímpico en +80 Kg, tras
un año dorado en el que sumó
varias preseas internacionales, se
coronó como monarca del orbe y
cosechó la medalla de plata en el
Grand Prix Final de Taekwondo,
por lo que este año se visualiza en
tres justas de élite.

“El 2022 fue muy bueno, desde
que tuvimos la primera
competencia oficial, que fue el
Campeonato Panamericano en
República Dominicana (en el mes
de mayo), donde me coroné
campeón, fue un escalón para lo
que venía”, compartió a la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE), el
taekwondoín quintanarroense.

El seleccionado nacional volvió
a colocarse en la elite
internacional, tras su insignia de
oro en el Campeonato Mundial
Guadalajara 2022, luego de que
en los Juegos Olímpicos Tokio

2020 no logró el objetivo
deseado.

“No sólo en el taekwondo sino
en el deporte en general tenemos
subidas y bajadas, sin embargo,
todo es un aprendizaje y gracias
a Dios, gracias a la CONADE por
todo el apoyo que nos dio para
llegar en óptimas condiciones a
nuestra competencia
fundamental, que fue el
Campeonato Mundial en
Guadalajara y al apoyo de la
Federación Mexicana de
Taekwondo, se lograron estos
resultados y todo ha ido muy
bien”, destacó el poseedor de dos
preseas mundialistas, plata en
Manchester 2019 y oro en
Guadalajara 2022.

Para el taekwondoín el objetivo
a largo plazo es lograr su
clasificación a los Juegos
Olímpicos París 2024, que
significaría su segunda cita
olímpica, pero antes, debe trazar
su ruta, en el año previo a la
máxima justa deportiva.

“Este 2023 está cargado de
competencias oficiales, todavía
no tenemos el cronograma de
todas las competencias del año,

pero las más importantes y
oficiales son tres. 

“Vamos a empezar el año con
los Juegos Centroamericanos y
del Caribe (programados para
efectuarse del 23 de junio al 8 de
julio en El Salvador), es esa la
primera justa fuerte, después
vamos a tener el Campeonato
Mundial en Azerbaiyán y de
último tendremos los Juegos
Panamericanos (del 20 de octubre
al 5 de noviembre, en Santiago de
Chile), entonces es un año muy
importante y es clave para los
Juegos Olímpicos de París 2024”,
aseguró el monarca mundial.

Sansores Acevedo señaló que
enfrentará los próximos retos
disfrutando cada paso en su
carrera.

“Estoy concentrado desde hace
dos años, dándole duro a cada
entrenamiento para seguir
mejorando en cada aspecto,
seguir siendo mejor atleta y darle
buenos resultados a México. Mi
meta principal es seguir
disfrutando todo lo que hago,
creo que después de los Juegos
Olímpicos de Tokio, me propuse
disfrutar todo lo que hago y

solitas se dan las cosas”.
Por último, aconsejó a sus

compañeros atletas a no darse
por vencidos en sus sueños y
aspiraciones.

“En los deportes y la vida en
general es como una rueda de la
fortuna, a veces puedes estar
arriba, otras abajo, pero algo muy

importante que les puedo
recomendar a mis compañeros
atletas es no rendirse, hay que
seguir entrenando con el mismo
ímpetu, con la misma pasión, con
las mismas ganas de salir y
disfrutar lo que haces y los
resultados se darán solos”,
puntualizó.

CCaarrllooss  SSaannssoorreess  eennccaarraa  ttrreess
jjuussttaass  ddee  éélliittee  eessttee  aaññoo;;   ccaammiinnaa
eenn  llaa  cciimmaa  ddeell   ttaaeekkwwoonnddoo
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DURANGO, DGO. 
Con la finalidad de

profesionalizar y eficientizar aún
más el quehacer parlamentario y
crear la Comisión de Justicia
especializada en materia Penal y
Minoril al interior del Poder
Legislativo, el diputado Ricardo
Pacheco Rodríguez, presentó la
iniciativa de reformas a la Ley
Orgánica del Congreso del Estado.

“La propuesta presentada ante
el Pleno de la legislatura busca

incorporar una nueva comisión a
las ya existentes, para mejorar el
trabajo parlamentario y a su vez
mejorar el procedimiento
legislativo”, precisó el diputado
especialista en Derecho
Constitucional.

Comentó que en la actualidad la
propia dinámica social ha
obligado a la representación
popular a conocer de diversas
facetas vinculadas con la materia
de justicia y en todos los órganos

legislativos han llegado a requerir
especialización para el
funcionamiento de las comisiones
legislativas encargadas del
estudio y dictamen de los asuntos
planteados.

“Lo anterior, ha llevado a
cuestionar si por ejemplo, en la
materia penal el aumento de las
sanciones determinados a
asuntos específicos resuelve con
eficacia el normal desarrollo del
contexto social; además de que el

desarrollo del derecho civil o
familiar, han detonado la
participación de la sociedad ante
el órgano legislativo,
proponiendo la incorporación de
nuevas figuras jurídicas que
permitan la actualización del
derecho civil familiar o

administrativo”, señaló.
También, detalló que el Derecho

Minoril tiene como principio
rector el “interés superior del
niño”, y como finalidad su
desarrollo armónico, por lo que la
dogmática debe desenvolverse
sobre este principio.

Propone Ricardo Pacheco crear
Comisión de Justicia Penal
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